

# BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 5 de Octubre de 1913.

Nº 22

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

### BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Alfredo Raga

Administrador: Leonidas Poveda

### En la Trampa

Así se titula un artículo publicado en "El Pacífico" del 20 de Setiembre último, en el cual, como es costumbre fernandista, se toman párrafos de las publicaciones del "Boletín del Partido Civil" se arreglan conforme ellos desean y se les da la interpretación poco honrada que les conviene.

Por respeto a la verdad, que es nuestro lema, vamos a aclarar las CONTRADICCIONES que, con ignorancia o mala fe, dice el articulista hay en los varios artículos publicados en el número 18 del Boletín antes mencionado, correspondiente al 17 del mes pasado. Los párrafos escogidos por el neo para probar nuestras contradicciones son los siguientes: 1º—"Se celebraba la fiesta escolar en el Parque Victoria, y so pretexto de evitar bochinchas, se prohibió a los civilistas penetrar en aquel paraje público. 2º—Esta disposición disparatada provocó las protestas de los rojos. 2º—"Como a las doce del día de ayer, en el Parque Victoria, dió principio la fiesta escolar preparada para festejar el día de la Patria; eso dió lugar para que a dicho lugar concurrieran individuos de todas las agrupaciones políticas"; y 3º—"Bien es cierto que con el Comandante de Policía, señor Arias, se había convenido que ni civilistas ni fernandistas pasaran al Parque, el cual se dejaba para señoras y niños".

Ahora vamos a descubrir el secreto de las aparentes contradicciones, las cuales más que todo dependen, como antes dijimos, de copiar maliciosamente párrafos que truncan y los que son cuidadosamente escogidos para hacer efecto. El primer párrafo es, como todos los demás, estrictamente cierto, y tiene relación con el segundo sin contradecirse. Efecti-

vamente, a la fiesta concurrieron elementos de todos los colores políticos, pero al llegar los civilistas quisieron pasar a entrar por la puerta del centro del lado Este del Parque, lo cual les fué prohibido por la Policía, formádoles una vaya para que no pasaran de la esquina Sureste; en cambio los fernandistas ocupaban todo el frente de la citada puerta, sin que la policía los retirara. Vista esta situación por uno de los jefes del civilismo, cuyo nombre conoce el Comandante Arias, se dirigió a este funcionario y le dijo: "¿quiere que conven-gamos en que ni civilistas ni fernandistas entren al Parque, para evitar así desórdenes que impedirán la fiesta de la Patria, y dejar ese lugar para señoras y señoritas?" El Comandante reflexionó, y viendo que era conveniente aceptó la proposición, diciendo: "USTEDES—LOS JEFES DEL CIVILISMO—ME AYUDAN A SOSTENER EL ORDEN, LO QUE NO SUCEDE CON OTROS JEFES".

Poco después el mismo jefe civilista propuso al mismo Comandante que para facilitar a los jefes de partido cumplir la disposición de no entrar al Parque, mandara cerrar las puertas Norte y Sur de ese lugar, lo cual también hizo el Comandante. He aquí pues explicado por qué se dice que todos los partidos políticos concurrieron al Parque, que se prohibió la entrada a los civilistas y que se había convenido con el Comandante que ningún civilista ni fernandista entrara al Parque, y porque en esos tres dichos de tres escritores diferentes no hay más contradicción que la mala fe del articulista neo, que desesperados al conocer su derrota, recurren ya a las armas más viles para pretender perjudicarnos.

Escalpelo.

### Pica = Pica

Les causa escozor a los réprobos que sus baladronadas, sus crónicas de las rosas que su Sancho Panza encontró en el camino a Liberia y regreso a San José, que parecen escritas para engañar, como si no los conociéramos como se conoce una moneda de plomo que se quiere hacer pasar como libra esterlina, las comentemos en la forma en que se habla de Payasos sin gracia.

¿Quién no se ríe de la figura de don Máximo cuando atravesó el arenal, triste, sudoroso y cargado como un fardo por los incorruptibles Guido, Pití, Guardia, & & &?

Quién no se ríe de que le digan que lo recibieron tres mil manifestantes? Qué piensa uno cuando lee que don Máximo encontró pálida la descripción de la fiesta? Nosotros pensamos lo siguiente. Tal vez a los cronistas se les olvidó referir dos o tres "hartazgos" además del Banquete Opíparo y de *Primo Cartelo*, porque para el Réprobo, "barriga llena, corazón contento," y si no hay potajes o no se habla de ellos, todo lo encuentra pálido. Cuentan que en su semi-nafragio en Mata de Limón, se mostró muy complacido porque no se perdió la gran canasta de almuerzos que llevaban sus admiradoras y amigas, para que no se les desmayara en el camino, pues pensaban ir cerca y cuidándolo hasta entregarlo en San José a los veinte mil (?) que estaban esperándolo. Cuentan que cuando desembarcó, no tuvo con qué pagar seis colones que le cobró un rojo por salvarlo y desembarcar todos los chunches, inclusive él. Cuentan que lo primero que hizo en tierra fué dirigirse a la canasta, devorar un par de pollos, y sin despedirse ni esperar a las compañeras, largarse diz para que no lo dejara el tren, dejándolos a todos entregados a su propia suerte y mirándose unos a otros la cara.

Salvo los Te-Deum cantados por "El Republicano" y "El Pacífico," don Máximo que no se chupa el dedo respecto a negocios, ha comprendido que todas las Directivas de por acá le han jugado "Fomeque" y es seguro que les jugará "Contra-Fomeque" acortándoles la ración para propaganda de papeles azules y nada de votos, pues los extranjeros no votan.

Refieren que su entrada a Filadelfia fué el colmo de los desengaños. Entró furioso por las banderas rojas que lo toreaban por todas partes, y al contemplar el eclipse de lo azul, se dirigió a un miembro de la Directiva y en voz de trueno le dijo: "Aquí hay chanchullo sin duda. Dónde está el gran número de partidarios que ustedes me ponen en listas y que me cuestan tanto dinero?"

Qué han hecho con los cientos de colonos que les mando todos los meses?" El personaje muy compungido contestó: "Señor, ha habido en estos días una epidemia de sietecueros o panadizos, que atacan hasta los dedos de los pies, y sólo a los súbditos azules. Tenemos buenos veterinarios pero cobran muy caro. Además hay que mandarles abundantes recursos a los enfermos para que no se pongan Rojos de indignación al ver que los abandonamos, o verdes de debilidad. Por eso, y por *bestias*, es por lo que todos esos amigos de usted no han venido a recibirlo dignamente y con su cinta azul, haciéndonos incurrir en su desagrado. Los únicos refractarios a esa enfermedad son los Nicas recién venidos, que a pesar de haber venido desde tan lejos, al trote y tropezando a ayudar a Ud. de "todos modos" a subir, están en buena salud aunque un poco flacos, como se puede observar; pero listos a volar pata y subir cuestras hasta llegar a San José a romper vidrieras, agarrar el rifle, o cualquier cosa que encuentren mal puesta. Cuando nuestro querido Réprobo pase por aquí en su visita presidencial, ofrezco tenerle, si me nombra Jefe Político, mil letreros y cintas azules, arcos triunfales y una docena de chompipes rellenos." Don Máximo, al parecer, quedó consolado con la explicación y las promesas de su amigo, pero la corriente de crédito y dinero quedará muy disminuida.

Se tenía proyectado un viaje a Sardinal, donde se le había dicho que tenía 400 votos, pero como ya tenía "abejón en el buche," preguntó: "Cuántos partidarios me recibirán allí?", a lo que contestó un perito: "a lo más 40." Ese cerro de menos sulfuró a don Máximo que no fué a Sardinal y los dejó sin su bendición.

Y quieren los Bertoldos que nadie se ría de sus aventuras, y que se discuta con ellos seriamente?

Cuando dejan de hacer ruido con los cascabeles del Polichinela, es porque han empuñado el garrote o la piedra, o soltado la lengua, y entonces se hacen trágicos y peligrosos, destruyendo lo que encuentran. Sus jefes los asuzan y sus periódicos los aplauden.

Arrancan las piedras de las calles, apedrean casas, imprentas y estaciones; atacan a la Policía, y don Máximo en alta voz finge aplacar a sus muchachos, y por lo bajo les dice lo que a los cronistas de su ovación aquí: "Eso está muy pálido, déle más colorido," y "El Republicano" aplaude y encomia "los retozos azules." En ese terreno tampoco se puede discutir con ellos, pero sí se le puede gritar al público: vedlos!, o son el Mono que bailan para hacer reír o son las fieras escapadas del circo.

Lo que es engañar, ya no engañan a nadie, porque todos les decimos lo que el andaluz al burro: "EL QUE NO TE CONOCE, QUE TE COMPRE."

Nick.

### Más memoria, don Anibal

Hay en este mundo *grandes personajes* que imbuidos en su grandeza eventual se olvidan de quienes les han ayudado a adquirirla; pero para esos desmemoriados siempre hay alguna persona recta y justiciera que se encarga de *hacerles memoria*. Para ejemplo, el actual Diputado al Congreso, don Anibal Santos, quien fué llevado a la posición oficial que hoy ocupa por el civilismo, hace cuatro años, y hoy, al final de un largo telegrama dirigido al señor Presidente de la República en queja de autoridades que él llama duranistas, le dice: "Eso es lo que quiere el Gobierno? Es el triunfo de Iglesias lo que quiere el Gobierno?" Lo menos se esperaba don Anibal que le iba a contestar el señor Presidente de la República repitiendo su famoso telegrama a Chito León, pero se equivocó de medio a medio, pues de entonces a hoy han ocurrido tantos incidentes que desacreditan al fernandismo y acreditan al civilismo, moralmente hablando, que el señor Jiménez no ha podido menos que convencerse de la moralidad de nuestro partido, y en vez de lo que el señor Santos, DIPUTADO POR EL CIVILISMO, se esperaba, ha resultado que la rectitud y justicia del primer Magistrado le *hace memoria* y, entre otras muchas cosas en un largo telegrama, le dice: "En

*cuanto a que si el Gobierno lo que quiere es que el civilismo gane, debo decirle que para mí me importa un comino cual de los partidos se gane la partida.* Lo mismo me daría que usted volviera al Congreso por los votos de sus amigos civilistas de hace cuatro años o por los votos de sus amigos fernandistas de hoy, y lo mismo que digo respecto a usted digo con relación a los nuevos municipales, diputados o Presidente. A ningún partido presto ayuda y a NINGUNO COMBATO."

Eso se buscaba don Anibal, y se lo encontró. Muy merecido por cierto. Lo malo del caso es que con su imprudencia ha hecho recibir la filipica, de rechazo, al fernandismo, que ayer no más se reía por la sacada a misa que en la persona de don Mario Jiménez dió al duranismo don Ricardo. Por eso no hay que reír nunca de los demás.

Escalpelo.

### Himno Civilista

Música de J. R. Alfaro

(Homenaje de sumo entusiasmo y admiración, al jefe Sr. Iglesias, y al pueblo que lo aclama)

(CORO)

¡¡Exclamad valientes!!  
¡¡Que viva Rafael!!  
¡¡Que viva el trabajo,  
La moralidad!!

Lo cantan las aves,  
Alegres de Amor;  
Previendo victoria,  
Feliz porvenir.

El sol en Ocaso,  
También lo dirá;  
Vistiendo "de rojo"  
Lo verde y lo azul.

La patria de gala,  
Sonriente verá;  
En breve triunfante,  
Surgiendo Rafael.

(SOLO)

¡¡Civilistas,  
De sangre viril!!  
Es "roja" nuestra alma  
Como el pabellón.

¡¡Adelante,  
Con ansias de Amor!!  
Por dar a la patria  
Un brazo tesón.

### QUE LOS MUERTOS ENTIERREN A SUS MUERTOS

El fernandismo, en hoja volante que ha circulado en estos días, le ha dado una soberana insultada a don Francisco de P. Amador; perversamente se quiere hacer creer en corrillos, que tal publicación es de procedencia Civilista, ello no es cierto.

Cada macho soporte su carga.  
X. X.

**De Bagaces.**—Llegó por fin el Réprobo y se convenció que en este pueblo, cuna de los Guardia, en donde todo es nobleza e hidalguía, en donde el oro de ciertos patrones claudicadores no ha podido corromper el pecho de sus buenos hijos, sólo el pabellón rojo flamea en todos los hogares y en todos los corazones.

Para recibir a don Máximo hubo que recurrir a los peones nicas de Cerdas y traer todos los de Barahona de su hacienda Taboga; pero los fernandistas de aquí no pasaron de los mismos 46 que siempre han tenido en ésta, contando a don Agustín el b.avo y a don Ignacio el de León. Don Bernardo se fué a Ciruelas para no verlo.

Apesadumbrado venía el buen señor por la muerte de uno de sus caballos de la comitiva, que había muerto en Liberia, y al llegar a ésta tuvo que recibir el doble pesar de ver fallecer también al que conducía su triste estampa. Ha sido torcido en su jira por el Guanacaste don Máximo, porque no sólo los guanacastecos lo rechazamos sino que hasta la Providencia le ha sido adversa en toda la extensión de la palabra.

Don Anibal, el del garrote, se quedó en la blanca ciudad, para ver si puede encarrilar al Gobernador y Comandante; pero diz que dicen que *el hombre de las fracesitas*, lo trató de transfuga del civilismo, & & &, y que don Anibal no ha quedado convidado a volver a dirigir telegramas de queja a nuestro Republicano Presidente.—*Carmona.*

**Junta cantonal.**—El 1º de este mes se instaló ante el señor Gobernador la Junta Electoral Cantonal, quedando integrada así: Presidente don Nicolás Lizano, duranista.—Secretario, don Alberto Delgado M., civilista.

**Nuevo hogar.**—Lo ha formado en la Mina Unión nuestro estimado amigo e importante correli-gionario don Víctor M. Ruilova, quien hace pocos días contrajo matrimonio con la virtuosa y agraciada señorita Amelia Cordero S. Deseamos a la nueva pareja eterna luna de miel.

**“El Pabellón Rojo”**—Desde el primero de este mes ha principiado a publicarse en San José “El Pabellón Rojo,” nuevo adalid que defenderá la causa del civilismo. Será publicación diaria. Correspondemos gustosos al atento saludo que a toda la prensa del país dirige el nuevo colega.

## Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE  
Depósito de Tabaco del General.  
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

## Teodoro Roiz

FABRICA  
de Jabones y Velas  
Almacén de abarrotes

# Hotel Europa

## Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

# Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

!! Acudid y os convenceréis !!

# HOTEL AMBOS MUNDOS

DE  
ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas.

# LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

# PERMANENTE

Los neos han dado en la manía de DECIR GÜECHOS ANTES DE QUE LES DIGAN, Hablaron de revoluciones e intentonas de interrumpir el orden público por parte del civilismo, cuando han sido ellos los únicos en el país que **por ambiciones de mando, aunque sea ilegal, han regado la sangre de los costarricenses.** Ahora nos vienen hablando en sus órganos de publicación de **fusiones** con el duranismo, cuando el Partido Civil en lo que lleva de vida **no ha hecho jamás fusiones**, prefiriendo una derrota honrosa antes que un triunfo a medias y mendigado. Los neos han sido diferentes veces entregados por su Jefe, como lo prueban **las fusiones de 1905** en que entregó su partido a don Tobías Zúñiga Castro, y la más reciente de 1909 en que lo entregó a don Ricardo Jiménez.

El Partido Civil persigue el triunfo para el bien de la Patria y no por lucrar, y por eso **ni necesita ni hará fusiones.** El Partido neo no busca lo mismo, y por eso antes que perder la campaña y los reales **hacen corrientemente las fusiones que ahora temen.**

## Tienda de Novedades

DE  
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarázas, gazas y sedas, y que el día 26 de Agosto fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

**VISITAD MI TIENDA**

## PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su **ASERRADERO A VAPOR.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

## La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jer-ga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

**A. ASCH & BROS.**

## López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

AGENCIA EN PUNTARENAS

**REFRESQUERIA DEL MUELLECITO**

## SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — Compro perlas y oro indígena.

Puntarenas, Agosto de 1913.

## PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

### SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

### COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

### SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes **LUIS CASALVOLONE** Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica